

*707258*  
El Mercurio, Stgo., 8-11-1972, p. 3

## Salvador Reyes para Siempre en el Mar



"Dentro de mí hay un viejo Jobo de mar  
Durante muchos años  
se viajó por todos los puertos del  
mundo  
con una humosa pipa entre los dientes".

Estos versos de Salvador Reyes figuraban en su primer libro, "Barco Ibero", publicado en 1928, con el cual nació una brillante trayectoria en nuestra literatura. Casi medio siglo más tarde reposará en el fondo del Océano Pacífico, cuando sus cenizas sean lanzadas desde un barco de la Marina de Chile frente a la ciudad de Antofagasta, de acuerdo con sus expresas disposiciones.

Peones escritores han acreditado una vocación marítima más intensa que Salvador Reyes, la que fuera expresada en prosa y verso, en artículos periodísticos y obras teatrales. Narró en los inicios de su carrera las andanzas de "El matador de tiburones", internándose luego en el entrañado ambiente de "El café del puerto", siguiendo a continuación las peripecias de "Los triguillantes de la noche".

Años después, lograda su madurez literaria, en "Ruta de sangre" se embarcó con piratas en sus aventuras belicosas; trazó luego un panorama inolvidable de la ciudad y su mundo en "Valparaíso, puerto de nostalgia", cerrando el ciclo novelístico con "Mo-

nica Saunders", donde la cosa de bailezas fue diestramente combinada con un violento conflicto pastoral.

Larga sería la enumeración de todos los libros en que Salvador Reyes dio pruebas reiteradas de su talento creador. Azarosas vidas de marinos, enigmáticas existencias de capitanes, el plenteresco acontecer de pueras y casetas, nobleras y ruindades, amores y desdinas, todo ello fue entrelazándose en novelas, cuentos, crónicas de viajes y escritos de prensa, que fuera de granjearle reputación intelectual lo destacaron como un espíritu clairividente en la denuncia del destino oceánico de Chile.

En numerosas oportunidades publicó en nuestro diario, del cual era redactor, textos destinados a recordar epopeyas de la Armada Nacional, a subrayar la conveniencia de incrementar la marina mercante y a afianzar la soberanía en tierras australes. Viajó por los canales del sur llegando hasta la Antártida con el fin de destacar la silenciosa epopeya de los chilenos que allí defienden los intereses patrios.

El Norte natal también fue objeto de sus preocupaciones cívicas. Su crisis siempre afligió a Salvador Reyes, quien urgía a las autoridades a revitalizar actividades deprimidas. Oltora dinámica y en los últimos años sumida

en el recuerdo de épocas mejores, aquella región mantuvo siempre atractivos para él.

Ahora que sus cenizas serán lanzadas en la cuadra de Antofagasta cumpliendo sus deseos posturos, han sido tres organizaciones las que se concertaron para rendir este homenaje singular a quien fuera Premio Nacional de Literatura y miembro de la Academia Chilena de la Lengua: "El Calcoche" de Santiago, refugio de viejos marinos, el "Bote Salvavidas" de Valparaíso, centro de tantas proezas marineras y la Armada Nacional, a la que perteneció en espíritu, la cual salvaguarda honrosas tradiciones en defensa de la nacionalidad. La crónica de esta conmemoración estará a cargo de las ediciones de "El Mercurio" de Santiago, Valparaíso y Antofagasta.

"El mar de Chile, los muelles oxidados, el lamentarse de las ola en los roqueríos, los barcos que se alejan, el bullicio nocturno de los puertos, las luces centelleantes, los típicos aires, voces y humos, mitos y destellos acuñaron los ensueños de Salvador Reyes", ha dicho con acierto Enrique Pasca.

Serán en el Océano Pacífico que exaltó con pasión y talento donde se van a esparcir hasta siempre sus cenizas. Pero su obra seguirá viva entre nosotros como expresión fiel de la chilenidad.

## Salvador Reyes para siempre en el mar. [artículo]

Libros y documentos

FECHA DE PUBLICACIÓN

1972

**FORMATO**

Artículo

**DATOS DE PUBLICACIÓN**

Salvador Reyes para siempre en el mar. [artículo]

**FUENTE DE INFORMACIÓN**

[Biblioteca Nacional Digital](#)

**INSTITUCIÓN**

[Biblioteca Nacional](#)

**UBICACIÓN**

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)